

## Elega un patriota

Después de treinta años de ausencia, durante los cuales ha permanecido en los hermanos países de Centro América, regresó a ésta el estimado amigo don Miguel Angel Megía.

Desplegó sus actividades como periodista en El Salvador, estando al frente de la redacción de La Prensa, captándose las simpatías generales, por las cuales viene muy agradecido, tanto por parte del Gobierno como de la sociedad en general.

## Invitación

A nombre del Gobierno, el Secretario de Estado en el despacho de Gobernación invita a los solemnes funerales que en honor del ilustre ciudadano Lic. don Alfredo Volio se efectuarán hoy en la Metropolitana.

## Nota Editorial

# Homenajes Nacionales

Primero el homenaje a don Cleto González Víquez y a don Rafael Vargas Rojas. Ahora el tributo póstumo, con carácter nacional, a don Alfredo Volio. Uno de los signos de más alta espiritualidad que pueden mostrar los pueblos, es esa manera de honrar a los grandes hombres que supieron honrar a sus pueblos.

Hay dos clases de homenajes: el que el oficialismo impone a los pueblos y el que los pueblos imponen al oficialismo. En la primera categoría figuran los reyes, los generales, los estadistas y los filósofos y literatos que sirvieron a los altos poderes. En la segunda categoría figuran los caudillos de la libertad, los que sufrieron con el dolor de sus pueblos, los generosos, los filántropos, los que dieron corazón y cerebro por el bien de la Humanidad sin pensar en otra recompensa que en la satisfacción del bien cumplido.

La obra de los guerreros es siempre pasajera; lo que la espada construye la espada lo destruye. Del Imperio Romano, del Imperio Napoleónico, solo queda el recuerdo. La obra de los políticos

también es pasajera; lo que hoy se considera bueno, mañana se combate con saña.

Solo es permanente, solo es eterno el humanitarismo desinteresado, la ciencia pura, el amor a la humanidad traducido en fórmulas prácticas: instrucción, liberación, bienestar material, perfeccionamiento de los espíritus.

A esta segunda categoría pertenecen los homenajes que nuestro pueblo rinde estos días a tres de sus hombres: dos que ya no existen y uno que tiene la satisfacción de poder recibir personalmente la gratitud de su patria.

Son esta clase de homenajes los que honran a los pueblos tanto como a los hombres que los reciben.

A pesar de tanto como se ha hablado de la ingratitud de los pueblos, nosotros creemos que los pueblos, como los niños, son profundamente agradecidos con aquellos que supieron servirles con generosidad y con amor.

Sirvan estas líneas como adhesión de "La Prensa" al homenaje de hoy y a los que se celebraron hace cuatro días.

## Mañana hay una reunión política

Hemos sido informados que mañana se efectuará en el Pasaje Dent una reunión política, a la cual serán invitados los ciudadanos de los diferentes colores políticos, para tratar de las fraudulentas elecciones últimas y tomar las medidas del caso.

En ella se darán a conocer ciertos actos maliciosos habidos en los comicios y diferentes engranajes administrativos que en las elecciones intervinieron.

Veremos lo que resulta.

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4
Londres.....	389
París.....	81
España.....	287
Italia.....	82
Suiza.....	387 1/2
Bélgica.....	92

# LOS SOLEMNES FUNERALES DE LOS RESTOS DEL LICENCIADO DON ALFREDO VOLIO

## Conferencia

El distinguido profesor Sr. Figuer del Valle dará hoy una conferencia en la Biblioteca Nacional, sobre la teoría de la evolución relacionada con el proceso Scopes que tanto se ha comentado en todo el mundo.

El tema no puede ser más interesante en estos tiempos en que nacionalistas exaltados y religiosos fanáticos pretenden excluir de las cátedras aquella parte de la ciencia que no ampara sus dogmas y sus ambiciones.

## Un demente y un negociante

Ayer se presentó un curioso caso, reflejo de la inmoralidad existente en ciertos espíritus apocados.

Una señora de apellido Marlana gritaba desahogado, acudiendo los vecinos y transeúntes. Un hijo de ella explicaba que estaba demente y no tenía recursos con que curarlo, logrando recoger algún dinero, pero que no más lista que él, pudo pasar un mes, lo que bastó para que la curación fuera instantánea, por lo que...

El cazado más fuerte...  
R. AQUILAS SANCHES  
50 v. del Ser d. Teatro Moderno  
Precios económicos

Ayer, desde las tres de la tarde, se vio llegar una regular número de personas a la estación del Pacífico, que fueron a recibir los restos del Lic. don Alfredo Volio Jiménez, fallecido en la hermana República de Nicaragua, donde fué a fin de preparar las huellas que vinieron en redención de la liberar patria, tristemente flagrada por la tiranía de los hermanos Tinoco.

Con una hora de atraso entró en agujas el tren que conducía los venerados restos, que fueron recibidos con muestras de hondo pesar por los asistentes.

Inmediatamente se organizó el desfile fúnebre, siendo conducidos a la Capilla de la Iglesia Metropolitana en hombros de los amigos.

Los hermanos del ilustre extinto, Lic. don Arturo y Gral. don Jorge Volio fueron objeto de toda clase de testimonios de simpatía y condolencia.

En Nicaragua se le tributaron honores militares constituyendo las horas una verdadera manifestación de fraternidad la que dió el Gobierno y sociedad, que reconoció con amplio espíritu el valor moral y patriótico de don Alfredo.

Esta mañana, como estaba anunciado, se celebraron en la Catedral los solemnes funerales en honor del ilustre ciudadano don Alfredo Volio Jiménez.

Estuvieron representadas todas las clases sociales, lo mismo que el Cuerpo Consular y Diplomático. Las ofrendas florales pasaban de

doscientas, en las que sobresalía la que llevaban los revolucionarios del Sapoá.

El entierro estuvo concurrido, El ataúd estaba cobijado

## Ya surgen las acusaciones

Un colega de la mañana ha pedido a varios personajes políticos su opinión sobre el resultado de las elecciones. Algunos se excusan hábilmente. Carlos María Jiménez se muestra satisfecho; eso ya lo sabemos sin que lo dijera. Contra la satisfacción carlista aza la acusación de don Luis Carlos Ureña. He aquí los cargos que este señor lanza contra el grupo carlista y contra las autoridades:

—¿.....?  
—Me alegro mucho de no figurar en el grupo de los que obtuvieron la "victoria" (recalcando esta última palabra) porque, a mi juicio, ésta implica un grave peligro a las instituciones nacionales.

—¿.....?  
—Desde luego, llama la atención la actividad desplegada por todas las autoridades de la República, las militares especialmente, en pro del carlismo, única circunferencia que ha determinado el triunfo de ese grupo.

—¿.....?  
—¿Ejemplo....? Este: de los mil quinientos y pico de votos que el carlismo tuvo en el cantón central de San José, mil y pico correspondieron a empleados de los cuarteles militares y de policía y a los presos....

—¿.....?  
—Efectivamente, llama también la atención el abstencionismo habido en estas elecciones; calculándose, según datos oficiales, en un 63 por ciento de la población ciudadana, abstenimiento que no es carlista; sí que U. por ahí la consecuencia de lo impopular de ese grupo.

—¿.....?  
—Claramente, ese abstencionismo está justificado: prefirió el retraimiento, a una lucha perfectamente imposible contra la presión franca en unos casos y disimulada en otros, de las autoridades.

por las banderas de Nicaragua y Costa Rica.

La banda militar tocaba la marcha fúnebre "El duelo de la Patria", cuando se procedió a acompañar los restos del extinto al Cementerio General.

Prente a Catedral se pronunciaron tres discursos: el señor Ministro de Gobernación en nombre del Gobierno; don Miguel Angel Obregón en representación de los revolucionarios del Sapoá y don Enrique Fonseca Zúñiga en nombre del Comité Ejecutivo del Partido Reformista.

Todos fueron muy sentidos y elocuentes.

Muy merecido era ese homenaje al Lic. Alfredo Volio quien sacrificó su vida para liberar a Costa Rica de la tiranía que reinaba en tiempo de los hermanos Tinoco.

A las 11 y 50 a. m. bajaban a tierra los restos del Lic. Volio con los honores militares que le correspondían.

Nosotros, que sentimos iguales preocupaciones que el ilustre extinto ante la profanación de la Patria y que sabemos aquilatar su grandeza, no podemos menos que acompañar a sus estimables deudos en su pesar y a la Nación por su pérdida.

Descansen en paz los restos del mártir de la Libertad.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

## Turno general en Tibás

Con el fin de terminar la decoración y pintura del templo parroquial de San Juan de Tibás, se efectuará el domingo próximo un turno general en aquella localidad, para el cual existe gran entusiasmo.

Habrá servicio de hotel la víspera y el propio día, rifas, subastas, juegos, refrescos etc.

Que tengan buen éxito.

## Por un match de boxeo

En el Hotel Castilla, sito a las veintidós varas al oeste del mercado de esta ciudad, se suscitó en la noche anterior un escándalo, por un match de boxeo, que vino a terminar en verdadero bochicho.

La policía intervino lo grande capturar solamente a uno de los contendientes, pues el otro, empleado del refresco hotel, huyó.

Fue citado a la Agencia el dueño del establecimiento.

EN LA  
Jardinería Central  
siempre hay surtido de flores para trabajos artísticos.  
TELEFONO 223

**Nota del Día**

# El peligro del fascismo francés

Los discípulos de Mussolini — Los radicales alarmados— Señalando el peligro —Los camisas azules y sus auxiliares— No aparece el dictador — Actividad militar de los fascistas—La lucha civil sería el principio del fin

## Freámbulo

Aunque el fascismo nació y triunfó en Italia y en ningún otro país ha logrado arraigar, no por eso se dejan de hacer esfuerzos en muchas naciones por organizar las tituciones idénticas con el afán de atajar las audacias de los elementos radicales.

En Inglaterra ese intento no ha podido prosperar. En Alemania se lleva con tal reserva la organización fascista, que no puede predecirse el resultado que obtendrá; es de sospechar que si allí se diera un golpe de Estado el fascismo alemán apareciera organizado de la noche a la mañana.

Donde la organización del fascismo ha llegado a producir un estado de fuerte alarma, es en Francia. Quizás no se ha manifestado ya con toda su violencia por no encontrar un militar prestigioso con suficiente ambición política para querer ejercer las funciones de dictador.

Pero entérese el lector de esta información que aquí le damos y verá a que extremos de gravedad ha llegado en Francia la cuestión política.

## Las izquierdas alarmadas

Paris — Todos los órganos de la izquierda, englobando los Comunistas, Socialistas, Radicales y Republicanos Demócratas, evidencian en sendos artículos la inquietud que les producen las organizaciones del fascismo francés. No tocan todavía a rebato, pero señalan el peligro a sus respectivos correligionarios, previniéndoles contra el proyectado golpe tendiente a destruir las libertades constitucionales.

Esa inquietud podría estar justificada, juzgando la situación solo superficialmente.

## El Manifiesto de los camisas azules

La Liga Patriótica, el Partido Nacional Republicano y el nuevo fascismo con sus camisas azules, han lanzado su manifiesto proclamando la necesidad de la dictadura al estilo "Mussolini". La Unión Cívica, la "Acción Francésa", son claramente factores de actividad que si momentáneamente los une la aspiración de derribar el cartel, con pretexto de la gravedad de la crisis actual, los divide la aspiración política peculiar de cada uno de ellos. Individualmente se asiste al despertar de una nueva ofensiva como la desenfrenada contra el Gobierno Herriot, utili-

zando armas parecidas en su doble aspecto confesional y capitalista. Se recrudecen las protestas contra los planes financieros del Gobierno, que se ven prácticamente secundadas con la recrudescencia de la evasión de los capitales de los extranjeros, confesada en plena Cámara por el ex Ministro del Bloque Nacionalista B. Kinowki.

La mayoría de los fascistas la forman grupos casi de adolescentes, dirigidos por los organizadores de la Liga de Patriotas, viejos nacionalistas algunos de ellos, que sienten añoranza de los tiempos del "boulangismo".

## La posible lucha civil

Claramente las entidades económicas poderosas aportaron de sus cajas los primeros recursos a los fascistas. Los fascistas se ejercitan militarmente. Se laudaban los campos y las ciudades de folletos, por "la causa redentora". Superficialmente repetimos que es alarmante esta actividad, que persigue hacer volver a brotar ilusiones que se desvanecieron allá por el año de 1890.

Ella provoca la reacción de elementos adversos. Herriot dió la voz de alarma en el Club Radical. Se preparan interpelaciones para exigir del Gobierno medidas salvadoras.

¿Exageración de ambas partes? Indudablemente. Los espíritus sensatos confían en el buen juicio característico del pueblo francés. Pensando en que éste relegará respectivamente el Museo Arqueológico, la leyenda piebiscitaria del caballo negro de Boulanger y el tópico: "La República en Peligro". Sobre todo porque así se evitaría algo peor todavía: una posible lucha civil.

Hasta aquí la información recibida de París. Los que conozcan la política francesa, comprenderán que la última frase de esa información, "la posible lucha civil", no es solo una frase sensacional, sino un peligro cierto.

Contra la amenaza del fascismo francés, se organiza también rápidamente, todo el radicalismo francés. La Francia de Jaurés y de Zola, de Barbusse y de Roland, se batirá fieramente contra cualquier intento de destruir los derechos adquiridos a fuerza de tantos sacrificios. En el Ejército francés hay una gran cantidad de militares radicales y socialistas que no tolerarán una dictadura reaccionaria sin luchar contra ella por todos los medios.

Una ofensiva fascista contra la República Francesa, podría ser el principio del fin de todo el régimen actual.

## De líneas torcidas sabremos tomar caminos derechos

Ansiosos están los ciudadanos por saber el resultado de las elecciones.

Hasta hoy sólo conoce el público los datos que con indiscutible parcialidad han llevado a sus periódicos los mismos actores de este escándalo, el más grande que ha presenciado Costa Rica en esta materia.

Demos al Consejo Nacional el tiempo que necesita para que honradamente, como es de esperarse, —nos dé su fallo.

Con seguridad que será entonces cuando conoceremos la profundidad y extensión de ese piélagos de malicia que está ahogando la República en el Gobierno del inclito señor Jiménez.

Mientras tanto conserven los reformistas su entusiasmo por la causa, la fe en el Jefe del Partido, y la resolución firme e inquebrantable de seguir la consigna que les dará el Comité Ejecutivo, una vez que definitivamente sepamos la suerte que nos ha tocado en el escrutinio.

De líneas torcidas sabremos tomar caminos derechos.

## Tinta Fresca

### REPERTORIO AMERICANO

El número de este valioso semanario perteneciente a esta semana es sumamente interesante, pues todo su texto es de un gran valor literario, desde las "Noches Sircusanas" hasta "Los primeros versos de Rubén Darío", sobresaliendo como página de infinita ternura la dedicada a la muerte de Mendoza González que se fue de este mundo en la primavera de la vida.

noviembre de la revista "Reproducción" contiene un largo estudio titulado "De los delitos y cuasidelitos según la legislación civil de Costa Rica", que es digno de conocerse por las valiosas observaciones que en él se hacen.

### LECTURAS

Hemos recibido la preciosa revista "Lecturas" perteneciente al mes de octubre. Contiene veinte trabajos originales firmados por célebres literatos europeos y americanos.

El volumen V de la colección de "La Novela Gloria" publica una obra de Jack Wilson que se titula "Amor imposible". Es una novela llena de ternura en la que el lector aprende cosas interesantes de los países del Pacífico.

El número del 15 de

## LA INDIA

Por todo este mes estará abierta de las 9 a las 10 de la noche

San José, Diciembre 2 de 1925

**Eduardo L. Fernández**

Apartado 1094 — SAN JOSE — Teléfono 378

## Para a venta

Varias cajas registradoras  
urnas y cajas de hierro

**Todo de ocasión**

**Tomás Fernández**  
en el país

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimiras y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

## Una madre que roba por salvar la vida de su hija

Barcelona.—La segunda vez que se acusa a Luisa Carreras Tru-Mayor, accesorias y costas, de un hurto de 100 pesetas a su oficina el fiscal de dos días de prisión. Fue el 1.º de Julio, para salvar a su hijo que se hallaba enfermo, cantidad que reintegró luego a la desfavorablemente entre Pulg en varias entregas y la gente de curia, que la espe que ignoraba el hurto de que había sido víctima. La sentencia, en contra de lo que se opinaba y dada por descontado en vista del caso sin precedentes, ha sido condenatoria, imponiendo el tribunal a la desdichada madre, que fué delincuenta para salvar la vida de un ser de la cárcel.

Se supone que, no obstante la pena impuesta, se aplicará a la penada la ley de condena condicional, lo que la aborará, de ingresar en la cárcel.

## MENTOLINA

El único remedio indispensable a toda hora en el hogar cura con resultados sorprendentes:

*Afecciones de la Piel  
Golpes, Heridas  
Quemaduras de fuego y de sol  
Influenzas, Resfriados  
Calentamiento de uña  
Espinillas, virusos, Ulcera  
Picaduras de insectos  
J. mortanos*

**PÍDALA EN TODAS LAS BOTICAS**

## JOYERIA de Rafael Carranza

Para Navidad

Ofrece gran variedad en joyería fina y de fantasía

**LINDOS REGALOS**

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Val. n. Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

**Martínez & Co.**

APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

**IMP. GERMINAL**

## LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES

TELEFONO 889 R. MONTERO

## La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Atendiendo toda clase de órdenes en los trabajos artísticos de floricultura. Jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

**Gustavo Sanchez R.**

Teléfono 533

# GRAN HOTEL PARIS

HOY jueves, las 6 p.m.

# COMIDA ESPECIAL Y GRAN CONCIERTO



Exquisito Menú con variado programa musical  
**Justino Vallejo**

## Un discurso de Pablo Iglesias

Madrid.—La prensa de otro tanto les ocurre a los madrileños. En las pocas asociaciones obreras que existen faltan partes muy importantes pues aun los obreros impresores, sindicados en gran mayoría igual que los panaderos, pasteros y cocineros se hallan bastante desorganizados. Los obreros agrícolas, los de la industria textil y los empleados mercantiles son elementos sin cohesión alguna. Al día de hoy la mayoría de los obreros como los albañiles están organizados en sociedades fuera de la unión socialista.

Dice que los metalúrgicos que en España se cuentan por millares tiene muy pocos miembros asociados y que la mayoría de los 100 000 mineros que existen en España tampoco lo están y remos un artículo.

Nota:—Ya compuesta es la noticia de la muerte de Pablo Iglesias. Mañana le dedicarán un artículo.

## ¡Comerciantes!

No hacer vuestras compras sin antes visitar la Exposición de Juguetes de la

**LIBRERIA ESPAÑOLA de Maria v. de Linares**

En ella encontrará el surtido más completo, dirigido personalmente por su propietario, en su reciente viaje a Europa.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

Doble Grande y Pequeña



# COCINAS COLUMBIA F.A.M.E.

HA RECIBIDO la FERRETERIA DEL MERCADO PRECIOS OS MAS BAJOS EN PLAZ



## Defensa de la viuda de Lansdowne

Nuestra gloriosa marina Ineficiente en la construcción de naves aéreas o en su administración, demuestra que no le falta "Eficiencia" cuando se trata de molestar a una desgraciada mujer, viuda del comandante del "Shanandoh", llamada a testificar sobre la muerte de su esposo.

Se le informa, por el ilustrado tribunal, que ella no tiene derecho a nombrar abogado. Si alguien le hubiera robado un perro, se le hubiera permitido tener un letrado defensor, ¿Por qué no ha de tener uno cuando su esposo le ha sido arrebatado?

El pueblo americano de searía tener una contestación convincente a esa pregunta.

Los americanos querían saber por qué el abogado de esa señora, fué expulsado del tribunal. Cuando un oficial del Gabinete se posesiona de una reserva de petróleo naval, puede tener cincuenta abogados y nadie se opone a ello.

Cuando a una mujer se le despoja de su marido, por una estupidez oficial, debería dejársela toda protección

posible: cuantos abogados pudiera necesitar.

Lo que Mrs. Lansdowne dice es sencillo y verídico, a saber: 'Que su esposo se opuso a conducir el "Shanandoh" a una estúpida y política "exhibición de un Estado".

El que esto escribe puede comprobar su afirmación. En ju lo último, el comandante Lansdowne, a presencia de su esposa, le dijo al que esto escribe en L. Kewood, N. W. Jersey, que "enviar el Shanandoh a través de este país en la estación de los temporales, sería en extremo peligroso y que en caso de encontrarse con una tormenta el resultado probable sería un desastre".

Se dispuso que la nave aérea cruzase el país, y Lansdowne, que había atravesado el océano en un dirigible y era experto en el negocio, protestó. La ignorancia prevaleció y la estupidéz de la misma le ocasionó la muerte. Lo menos que la Marina puede hacer es tratar a su viuda con caballerosidad, habiendo ocasionado la muerte a su esposo.

ARTURO BRISBANE

## Los niños se preparan

Madrid, La Correspondencia Militar, publica una crónica de su enviado especial en Marruecos que dice así:

Los bombardeos aéreos españoles han destruido cerca de 30 piezas de artillería de los moros. Abd el Krim continúa siendo presa de la mayor desconfianza. Sale poco y siempre acompañado de una gran guardia, pero no tiene por qué darse oído a los rumores optimistas, pues a pesar del quebranto riñeno se sabe que los rebeldes fortifican diariamente su línea de defensa y envían emisarios a las kabiles pidiendo hombres y dinero, lo que quiere decir que no desisten de la guerra.

La desaparición misteriosa de un hermano de Abd el Krim y los rumores que circulan sobre su muerte son los que más preocupan a los rebeldes. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

después de tres meses apareció sobre Fez, atacando a los franceses y cruzando el Río Ouberga.

El cabecilla suele usar estos procedimientos para desorientar a sus adversarios.

Aprovechando el quebrantamiento de su prestigio hay que forzarse para llegar al fin de la rebelión. El cabecilla se tambalea, pero no ha caído, ni debe dejarse que se reponga.

## MARCELINO MOLINA

Contratista, Constructor, Pintor Decorador y Paisajista

Se hace cargo de todo trabajo por dirección o contrato.

Calle 12, Sur, frente al Mauro Fernández.

Cuando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado tome el laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Grippe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# La Soberbia

¡Vivan los hombres fuertes de espíritu, los hombres valerosos, los hombres que sirven a la verdad, a la justicia, a la belleza!

Nosotros no los conocemos porque son soberbios y no aspiran a ser premiados; nosotros no vemos con qué alegría dan todas las llamas de su corazón; irradian sobre la vida ardientes rayos y dan luz a los ciegos. Si, es necesario que los hombres reconozcan con horror cuán infausta y terrible es la vida.

¡Viva el hombre que sabe ser señor de sus deseos!

Todo el mundo vive en su corazón; todos los sufrimientos de los hombres se representan en su alma; su vida está repleta de alegrías sublimes, de nobles convicciones, de vicios orgullosos.

El sacrificio de sí mismo; esta

es la más bella soberbia de la tierra.

¡Viva el hombre que sabe sacrificarse a sí mismo!

No hay más que dos formas de vida: podrirse o quemarse. Los viles, los egoístas, prefieren la primera; los generosos, la segunda.

Los que sienten el amor de lo bello sabrán dónde buscar el esplendor de su grandeza.

Huecas y desoladas son las horas de la vida que el péndulo señala.

¡Arriba, pues! Llenémosla de nobles acciones, sacrificiémonos y haremos su transformación en horas magníficas llenas de altas grandezas de orgullos.

¡Viva el señor de sus deseos que sabe sacrificarse a sí mismo!

MÁXIMO GORKI

## MENTIRAS CONVENCIONALES

# La Libertad

Una sociedad en cuyas leyes se consagra la libertad, pero que está de tal modo organizada que la gran mayoría vive en la miseria, no puede jactarse de su libertad. Una sociedad en cuyos códigos se habla de libertad, pero que permite a una pequeña minoría de parásitos dominar intencionalmente a la clase productora, sin que ésta pueda tomar íntegro el fruto de su trabajo, no puede jactarse de su libertad.

En una sociedad donde el proletariado es forzado a dejarse explotar, sin que pueda disponer libremente de los palacios, de los museos, de los inventos, de los medios rápidos de locomoción, de las industrias, de la ciencia, de las comodidades poseídas por los ricos, de los teatros, de los parques, de los montes, de los lagos, de las bibliotecas, de la administración de sus propias necesidades, etc., no puede haber libertad.

En una sociedad en donde al hombre se le obliga a matar a su semejante sin haber recibido ofensa, no hay libertad.

En una sociedad que tiene leyes que hablan de libertad y en que condena al que se permita criticar los absurdos de la religión, no hay libertad.

Una sociedad que tolera el sacrificio de los propagandistas de la verdadera libertad individual y que son condenados por este delito, no hay libertad.

Conocemos una sociedad en que la verdadera libertad no existe. Esta sociedad es la burguesa.

RICARDO FALCO

# DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadencilas, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

# VESTIDOS DE CASIMIR

Saco, Chaleco y Pantalón

65,00

Almacén Robert

# Noticias de España

**Menorca.**—La Cámara de Comercio de Mahón en un informe dirigido al Consejo de Economías, fundamenta la conveniencia de celebrar un tratado comercial con Cuba, en el impulso que recibiría la industria española del calzado, casi la única pujante en Menorca, pero cuyo actual declinamiento repercute en todo el sistema de economías local.

El mercado de Cuba fue antiguamente el principal del extranjero y aunque decreció desde la pérdida de la colonia, continúa siendo indispensable para la vida de Menorca, siendo importante conservarlo para recuperar nuestra prosperidad, o de lo contrario dice, nos veremos reducidos a la Agricultura como antes de 1850.

## La tarifa del azúcar

**Granada.**—Las entidades económicas se han reunido para protestar ante el gobierno, por el intento de rebajar la partida del arancel que al azúcar se refiere, lo cual perjudicaría gravemente a la industria y a la Agricultura del país.

## Precioso Estandarte para el "Club Gijónes" de la Habana

Gijón.—Ha quedado terminado el estandarte que el Ayuntamiento regala al Club Gijónés, de la Habana, que ha sido ricamente confeccionado y se enviará en un valioso estuche hecho de madera de castaño de Cavadonga.

**Crimen por adulterio**

## Bilbao.—Ha sido detenido María Elorza, quien presentando segunda declaración anoche, confesó que su amante había matado a su marido durante una disputa cuando caminaban por cerca de Amorleta.

## Americanos que se "mojan"

**Alicante.**—La escuadra americana pidió permiso para que la marinería desembarcase y se encontraron llenos los bars y los cafés.

## Al anochecer la mayoría de los marineros se encuentran debajo de las mesas de los establecimientos y fué preciso recogerlos a todos en coches y llevarlos a bordo, rodeados de gente indignada. No ocurrieron accidentes de ninguna clase.

## Los marinos se limitaron a gritar ¡Abajo la Ley Seca!

**Al anochecer la mayoría de los marineros se encuentran debajo de las mesas de los establecimientos y fué preciso recogerlos a todos en coches y llevarlos a bordo, rodeados de gente indignada. No ocurrieron accidentes de ninguna clase.**

Los marinos se limitaron a gritar ¡Abajo la Ley Seca!

## Las agrupaciones de porcelana en la esquina del Banco

Por cuestiones domésticas cayeron ayer en las inmediaciones el mercado dos marjeres, lanzándose desde el al por mayor y terminando la refriega a botellazos, recibiendo una de ellas un terrible golpe en la cabeza causado una botella de porcelana.

## Menos mal que fuera con porcelana, que resulta más aristocrático y prueba es ello de cierto noble bolego.

## PIDA Cápsulas MONCHA

Previenen y curan el Trancaso

15 años de prueba demuestran que es lo mejor que hoy se ofrece al público.

## EL MEDICO

tendrá con nuestras cápsulas algo seguro y bueno que puede recomendar con confianza a sus clientes

## ASTORGA Hnos.

## Las fiestas Cívicas

Con este sugestivo nombre aparecerá este año, como de costumbre, este simpático periódico, Traerá lectura de actualidad y muchos grabados.

Director de esa revista será como siempre nuestro estimado amigo don José Manuel Fonseca, quien se está esforzando por sacar un número, que responda en todo a los deseos de los muchos entusiastas.

## LA COMPETENCIA

—TELEFONO 556—  
Yanuario Rivas

Venta de Materiales de Zapatería

## Juguetes y Novedades

Grandioso surtido Precios sin competencia No olvide Sr. comerciante. En el

ALMACEN SASSO Frente costero Banco de C. R.

AURELIO SALAZAR. San José, 6 de Dic. de 1925

Imp. GERIMAL

# La nación y los partidos

**LA PRENSA**

DIARIO DE LA TARDE  
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: **BERNARDO MERINO**

Administrador: **RICARDO FALCÓ M.**

Redactores y Colaboradores:  
ROGELIO GÓLCHER—VÍCTOR M. CASTRO  
LESMES SAUREZ—JULIO PADILLA  
GIL SOL—AURELIO SALAZAR

Este periódico prestará atención a todos los problemas generales, y más especialmente a los de carácter social.

Precio de la suscripción... ₡ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN:  
7ª Avenida Este, N.º 344  
Teléfono N.º 71 :: Apartado P  
San José, Costa Rica

Hace unos pocos días me decía un intelectual que la obra de los Gobiernos pasados, en Costa Rica, ha sido fecunda; me ponía como ejemplo los edificios públicos de San José, los parques, embalsosados, el Teatro Nacional, los chalets de los ricos, y me decía también que el pueblo nuestro era feliz, que aquí no había hambre, ni miseria, ni injusticia y que por consiguiente, la existencia del Partido Reformista no tenía razón de ser.

Cierto es que algunos hombres nuestros han hecho algo efectivo por superiorizar la condición de los costarricenses; pero han hecho muy poco. Los mayores esfuerzos de nuestros gobernantes han sido dirigidos a dotar a San José de magníficos, deslumbrantes edificios; a hacer amable la vida a los que por nacimiento llegan al mundo rodeados de comodidades. Los fondos del erario público se han derrochado por millones en hermosear a la capital, mientras los caminos carreteros son tan sólo monumentos de lodo en invierno, polvazales espantosos en verano, farallones y cangliones, en todas las épocas del año.

Y allí en esos caminos que la incuria de nuestros gobernantes abandona, en lucha abierta con la vida los miles de campesinos costarricenses, dejan la mitad de su fuerza y la fuerza toda de sus yuntas, para poder llevar de un lugar a otro de la República unos cuantos quintales de arroz o unas cuantas tamugas de dulce.

Bellas construcciones tiene San José; pero eso sólo indica que se preocupan nuestros hombres por la capital. El egoísmo más recalcitrante es la norma de conducta que gobierna los actos de nuestros intelectuales.

Para el extranjero que llega a esta ciudad debe ser grato el espectáculo de nuestro lujo liliptiense; pero si profundizara más en la verdadera situación del pueblo, vería que ese fastuoso lujo es como el cosmético perfumado que encubre las pústulas malignas de que padece nuestra sociedad.

A los pueblos debe estudiarse, no por sus monumentos, que muchas veces son solo hechura de una masa anónima de esclavos, sino por sus instituciones.

Jamás la Grecia antigua pudo valer a los ojos de los contemporáneos por sus obras monumentales, que yacen rotas en mil pedazos por la inclemencia de los tiempos o la barbarie de los hombres; nunca la Roma sería mirada con respeto por nosotros, si tuviéramos que po-

ser nuestras miradas en sus palacios y sus termas, que han desaparecido, como desahucados, en Costa Rica, ha aparecido poco a poco todo lo humano; pero por encima de la obra plástica del hombre, queda la obra intelectual, el imperecedero, eterna. Teatro Nacional, los chalets de los ricos, y me decía también que el pueblo nuestro era feliz, que aquí no había hambre, ni miseria, ni injusticia y que por consiguiente, la existencia del Partido Reformista no tenía razón de ser.

Cierto es que algunos hombres nuestros han hecho algo efectivo por superiorizar la condición de los costarricenses; pero han hecho muy poco. Los mayores esfuerzos de nuestros gobernantes han sido dirigidos a dotar a San José de magníficos, deslumbrantes edificios; a hacer amable la vida a los que por nacimiento llegan al mundo rodeados de comodidades. Los fondos del erario público se han derrochado por millones en hermosear a la capital, mientras los caminos carreteros son tan sólo monumentos de lodo en invierno, polvazales espantosos en verano, farallones y cangliones, en todas las épocas del año.

Y allí en esos caminos que la incuria de nuestros gobernantes abandona, en lucha abierta con la vida los miles de campesinos costarricenses, dejan la mitad de su fuerza y la fuerza toda de sus yuntas, para poder llevar de un lugar a otro de la República unos cuantos quintales de arroz o unas cuantas tamugas de dulce.

# Un drama espiritista

**San Luis.**—¿A dónde va nos después de muertos? Olga Petrova, temporalmente estrella de la pantalla, notable artista dramática, encantadora primera dama y recientemente acusada de plagio, ha escrito un drama que contesta esa pregunta, y dice:

"El espiritismo la ha impresionado de tal modo que se ve obligada a referir al mundo lo que piensa acerca de él.

La idea de presentar los nombres psíquicos en un drama no es nada nuevo. Ella lo confiesa; pero la manera con que ella lo desenvuelve entre los caracteres de su obra afirma, que es novel en alto grado.

"Tengo", ha dicho, "sesiones de espiritistas en mi drama, pero no causan emoción" agregó: "Puede considerarse una tragedia porque uno de los caracteres, un amante muere. El otro ser querido busca consuelo procurando hacer volver el espíritu del muerto y con versando con él.

"La escena transcurre en una villa de Massachusetts donde el espiritismo está prohibido. Los habitantes del lugar, ultra-religiosos miran con desdén toda comunicación con el otro mundo y alrededor de éste se da un espectáculo de...

**Fábricas de Velas**

**LA JOSEFINA Y LA POLAR**

FUNDADA EN 1885

Velas de Superior Calidad  
DESPACHOS RAPIDOS

Teléfono N.º 242 - Apartado N.º 57

## Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasarse por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$80 valor de la impresión del N.º 20 de "La Estrella de Limón".

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

**J. Joaquín Arguello**

Ofrece al público en general acabados y mortuorias a mitad de precio

De la Proveduría 220 vrs al Sur

Para asegurar su dinero y sus fortunas

**Caja de Seguridad**

Marvin Safe Herrig Heil

Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN.

CONTRA LADRONES      CONTRA INCENDIO

Ventas por Abonos

Agente Exclusivo: **ROMULO ARTAVIA**

Mercaderías Constantemente Recorridas

**LA COMPETENCIA**

—TELEFONO 556—

Yanuario Rivas

Venta de Materiales de Zapatería

**JUGUETES Y NOVEDADES**

Grandioso surtido Precios sin competencia No olvide Sr. comerciante. En el

**ALMACEN SASSO**

Frente costero Banco de C. R.



AURELIO SALAZAR.

San José, 6 de Dic. de 1925

Imp. GERIMAL